

# EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Correspondencia: Apartado 11-Teléfono 25

Diario de la tarde fundado en 1901 por Rufino Cano de Rueda

Redacción y Administración: San Agustín, 7

Año XXXVII.—Número 10.366

Segovia—Lunes 26 de Abril de 1937

Precio del ejemplar 15 céntimos

## JORNADAS DE GLORIA EN EL FRENTE DE VIZCAYA, DONDE HA QUEDADO ROTO EL FRENTE ROJO Y AMENAZADOS DE RAPIDA CAIDA DURANGO, ERMUA Y EIBAR

Centenares de prisioneros y cuantioso botín de guerra. La formidable línea de defensa del valle de Aramayona, con los tres Inchortas y el Udala, cayeron en pocas horas y con pocas bajas por nuestra parte. Por qué no entraron ayer en Durango los nacionales

Carreteras y caminos que conducen a Bilbao semejan hormigueros de combatientes y paisanos que huyen desfavoridos. La aviación no les persiguió por no hacer víctimas inocentes, pues los rojos se amparan en su fuga en los niños y mujeres que se llevan a la viva fuerza

Las dos arterias principales de comunicaciones entre Bilbao y Elbar están en nuestro poder. La aviación roja no ha hecho acto de presencia en los dos últimos días

### OFENSIVA DE MOLA EN VIZCAYA

Lisboa, 25 (12 n.).—Juicio crítico formulado por el capitán Botellón, director de Radio Club Portuense, antes de conocer el parte oficial del Cuartel general del generalísimo: El frente rojo fué roto por dos puntos y el movimiento se realiza y como anteaer preveíamos. Los triunfos nacionalistas de las últimas setenta y dos horas son importantes.

A pesar de todas las dificultades que el terreno montañoso ofrece y de la resistencia encarnizada de los milicianos en algunos puntos, la marcha de los nacionales en dirección a Bilbao prosigue rápida y metódicamente. Es posible que asistamos dentro de pocos días a un desmantelamiento del frente bolchevique en Vizcaya, muy semejante, aunque menos rápido, al que tuvo lugar en Málaga.

La caída de Durango arrastrará a Marquina y toda la región comprendida entre Durango y Lequeitio por el Norte y entre Durango y Amurrio.

Los rojos no pueden dejar de retroceder hacia sus postreras líneas, bajo pena de quedar envueltos. Las heroicidades de los que se agarran al terreno y a las obras de fortificación, no serán factor suficiente para contener el avance nacionalista.

Si el tiempo continúa despejado, dentro de pocas semanas 100.000 soldados nacionales, después de conquistar Vizcaya, Santander y la parte roja de Asturias, quedarán disponibles para actuar en los frentes de Madrid, de Teruel y de Don Benito. Dentro de pocas semanas, el territorio vasco, el de la montaña y la parte de Asturias por conquistar, quedará en poder del Gobierno de Franco. Ese territorio constituye más del treinta por cien-

to del que actualmente poseen los bolcheviques en España.

El buen resultado de la ofensiva de Mola sobre Vizcaya dará lugar a la rápida y feliz terminación de la guerra.

### CRONICA DE «EL TEBIB ARRUMI», CORRESPONDIENTE A LA OPERACION DEL SABADO

Salamanca, 24 (12 n.).—Por el micrófono de Radio Nacional ha sido leída la siguiente crónica de su enviado especial «El Tebib Arrumi» en el frente de Vizcaya:

Albricias, españoles. Día es hoy de echar las campanas a vuelo y de repique jubilosos. El frente separatista-bolchevique de Vizcaya, ha sido roto en el día de hoy en una extensión de más de veinticinco kilómetros. Por el boquete han hecho irrupción nuestras columnas, persiguiendo a gran velocidad, porque a gran velocidad huye el enemigo, los rojos, y esta persecución que comenzó a primera hora de la tarde, en este momento del cre-

púsculo, en que redacto este despacho, continúa obstinadamente, porque el mando, con sobrada razón, quiere obtener el legítimo provecho de la gloriosa jornada que hoy han vivido nuestros valerosos soldados.

Como ayer anuncié, en las primeras horas de la mañana de hoy la columna del teniente coronel García Balino, que operaba sobre la izquierda, y anoche quedó a menos de un kilómetro de la ciudad de Elorrio, ocupó con entera facilidad ésta, porque el enemigo despavorido aprovechó la noche última para abandonarla. Por cierto que al entrar nuestras tropas en este pueblo encontraron en el cuartel de milicianos rojos a un hombre terriblemente degollado, con la cabeza casi separada del tronco, con señales de haber sido asesinado por los rojos en su huida.

García Balino no se entretuvo mucho tiempo en la ciudad y siguió adelante con sus fuerzas en dirección a Durango, llevando delante de nuestras bayonetas a los fugitivos.

Durango está desde media tarde de hoy bajo el fuego directo de nuestros cañones, y la aviación nacional comunica a última hora de la tarde que las carreteras y caminos que van de Durango con dirección a Bilbao son verdaderos hormigueros de gentes que huyen, lo mismo civiles que milicianos, formando unos y otros un rosario interminable de despavoridos.

Entre tanto, en el centro, la columna de Cayuela, que salió de Canarark, avanzó rápidamente, mien-

tras que por el flanco izquierdo lo hacía a su vez la de Camilo Alonso, que operaba por la derecha. Una y otra columna realizaron una maravillosa operación táctica envolvente, que dió por resultado la ruptura fulgurante de todo el frente que va desde Elgueta a Campanar, en una extensión aproximada de más de veinticinco kilómetros. Esta operación que, como digo, fué realizada con una pericia maravillosa, permitió coger al enemigo en muchas posiciones de revés y envolver innumerables pequeños puestos que los rojos tenían en este sector.

El copo fué advertido inmediatamente por los enemigos y, a la voz de sálvese el que pueda, se inició una frenética desbandada, que nos ha permitido recoger un botín verdaderamente enorme, del que, como es natural, por su cuantía, no cabe dar detalles en estos momentos; pero sí puedo asegurar que, según mis noticias, entre otras cosas, han quedado en nuestro poder tres baterías completas, más de cincuenta ametralladoras, innumerables fusiles y un gran depósito de municiones, a más de un número de prisioneros que los informes primeros que recibo me hacen suponer que pasa de los 500.

El espíritu de todas las fuerzas que han realizado esta magnífica operación ha sido extraordinario y los soldados no cesan en sus vítores al mando y en sus elogios para los citados jefes de las columnas operantes.

La toma de Elorrio, nuestra vecindad a cinco kilómetros de Durango y la rotura del frente, constituyen elementos victoriosos de tal importancia que es legítimo asegurar que van a tener una enorme repercusión y transcendencia en todo el frente vizcaíno. En el momento de ir a cerrar esta crónica me advierten que en la Peña de Udala se están haciendo infinidad de prisioneros, gentes que ayer, cuando escalamos esta cumbre, se escondieron en las múltiples cuevas que se abren en el citado monte, cuevas que hoy han sido registradas, entregándose a nuestra misericordia los en ellas refugiados.

En fin, y como último detalle de no escasa consideración, diré que con los avances de hoy ha terminado para nosotros la difícil labor de tener que ir avanzando cuesta arriba, es decir, escalando montes y más montes, porque desde las posiciones que hoy hemos conquistado hasta Durango y Bilbao, ya todo es descenso y se abren a nuestro empuje y superioridad maniobrera valles, donde el enemigo seguramente no podrá resistirnos, sobre todo después de haber perdido las cumbres en que tan admirablemente estaban situados los parapetos.

Como en los días de más gloria, con el pecho encendido de entusiasmo, termino estas impresiones, en que seguramente palpita toda mi emoción, con un viva a España, al Ejército y al caudillo.

## Referencias oficiales de los formidables avances en el frente de Vizcaya

Salamanca, 25 (11 n.).—Boletín de Información, con noticias llegadas a este Cuartel general hasta las veinte horas del día 25 de Abril de 1937:

**EJERCITO DEL NORTE.**—Frente de Aragón.—Tiroteos y cañoneos sin importancia.

Frentes de Avila y Soria.—Sin novedad.

Frente de Madrid.—Pequeño ataque en el sector de Aravaca, duramente rechazado.

Frente de Santander.—En una escaramuza se han hecho al enemigo ocho muertos y treinta heridos, presentándose en nuestras filas seis milicianos con armamento y treinta sin él.

Frente de Vizcaya.—Ha continuado la victoriosa marcha de nuestras tropas que, ensanchando la brecha, ha alcanzado y rebasado el pueblo de Verriz y el de Zaldivar, alturas al Norte del primero y las de Azconebieta, batiendo y derrotando al enemigo que ocupaba estas últimas, fuertemente atrincherado, quedando completamente dominados Ermua y Eibar.

El enemigo huye a la desbandada por la carretera de Durango a Bilbao, mezclado con mujeres y niños, a quienes obliga a evacuar los poblados, haciendo imposible en esta forma la persecución por nuestros aviones, que detienen su acción ante la seguridad de producir víctimas inocentes.

Es incalculable la cantidad de armas, de municiones y material abandonado, que nuestros servicios de recuperación van recogiendo.

El número de prisioneros es elevadísimo, figurando entre ellos como elemento dirigente el diputado nacionalista Lasarte, sorprendido con armas y municiones en un coche ligero cuando intentaba huir del terreno del combate.

Se han presentado en nuestras filas un centenar de milicianos con sus armas y otros grupos armados en distintos puntos del frente.

Frente de León.—En escaramuzas en este frente se han recogido doce muertos con armamento, habiéndose presentado además doce milicianos con armas y otros sin ellas.

Se ha evacuado sobre nuestras líneas un pueblo entero del campo enemigo de la provincia de Santander, trayendo los habitantes mil cabezas de ganado.

**EJERCITO DEL SUR.**—Frentes de Andalucía.—Fuego de fusil y de cañón en los sectores de Córdoba y Granada.

Salamanca, 25 de Abril de 1937.—De orden de Su Excelencia: El general segundo jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

### El parte del sábado

Salamanca, 24 (11 n.).—Boletín de Información, con noticias llegadas a este Cuartel general hasta las veinte horas del día 24 de Abril de 1937:

**EJERCITO DEL NORTE.**—Frentes de Avila, Soria y Aragón.—Sin novedades dignas de mención.

Frente de Vizcaya.—Han continuado las brillantes operaciones en este frente. Después de tres días de avance victorioso por las montañas, han caído nuestras tropas sobre Elorrio y en marcha rápida y decidida se han lanzado sobre las posiciones enemigas que iban de Mondragón a Vergara, derribando este importante y fortísimo frente, poniendo en huida al enemigo y persiguiéndole en las direcciones de Elgueta y Durango. Arrolló las unidades que intentaron defender las alturas de Elgueta, donde a la caída de la tarde, desfilaban victoriosas nuestras tropas, apoderándose de un verdadero arsenal de armas, municiones y pertrechos de guerra, imposible de clasificar rápidamente y que se señala lo grave de la derrota sufrida por los rojos y la importancia del victorioso avance de nuestras tropas. Centenares de prisioneros con los brazos en alto y dando vivas a España se han entregado a la generosidad y nobleza de las tropas nacionales, confiados en la promesa que hoy se cumple de que los que entreguen las armas y de buena fe se sometan, nada tienen que temer del Ejército nacional que está creando una España para todos.

La hora en que terminan las operaciones impide dar cifra de las bajas sufridas por los rojos, si bien se sabe que son centenares los muertos abandonados y pasan de quinientos los prisioneros cogidos en una parte del frente.

Nuestras fuerzas han ocupado Campanzar, Elorrio, Los Tres Inchortas, Berriozabal, Artiebaso, Santamariazar y Sitriniñarro.

Frentes de Asturias y León.—En estos frentes se han cogido doce muertos con armamento, entre ellos un capitán y un teniente de milicias. Se pasaron a nuestras filas tres milicianos con armamento y ocho sin él.

**EJERCITO DEL SUR.**—Intentos enemigos en los sectores granadinos han sido castigados, causando gran número de bajas.

**ACTIVIDAD DE LA AVIACION.**—En el puerto de Bilbao las bombas de nuestros aviones alcanzaron gravemente a dos buques mercantes contrabandistas.

Salamanca, 24 de Abril de 1937.—De orden de Su Excelencia: El general segundo jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

## Otros pormenores de la gran jornada del sábado

Vergara, 24 (n.).—La semana ha tenido un digno final. A las victorias conseguidas estos días por los nacionales, hay que añadir la de hoy, de características insospechadas. No se explica uno que de ayer a hoy se haya hecho lo que se ha hecho.

Para los rojos-separatistas tiene caracteres de catástrofe. Ellos tenían puesta toda su confianza en los tres Inchortas y en el Udala. De este monte ya dijimos ayer cómo en su cumbre había quedado colocada la bandera gloriosa de la España nacional, pero entre las escabrosidades habían quedado escondidos varios centenares de hombres, que aprovecharon la noche para huir, pues de no haberlo hecho habrían caído en poder de nuestras tropas, que también ocuparon el monte Campazal con escasa resistencia del enemigo, el cual quedó envuelto en una maniobra bien desarrollada. Tal fué la impresión causada por nuestro avance, que el adversario se manifestó obsesionado por la idea de huir. Gran jornada la de hoy para España. Ha quedado roto definitiva y totalmente el frente enemigo. A un lado, embutido en la bolsa formada por nuestras tropas, queda Eibar, la roja ciudad de Vizcaya donde primero se proclamó la República.

Elorrio ha sido ocupado hoy oficialmente, pero ya anoche algunos soldados bajaron al pueblo, comprobando que habían huido de él los bolcheviques. Esta mañana fué tomado por la infantería sin encontrar resistencia. Poco después avanzaban los blindados. Los soldados, erguidos sobre las planchas de acero de aquellos, vitoreaban con enardecido entusiasmo a España. La carretera de Mondragón a Elorrio ofrecía muchos desperfectos, pero nada se tardó en repararla.

Pese a nuestros deseos, no nos ha sido posible llegar a Elorrio. Había órdenes terminantes para evitar «congestionamiento» en la circulación por dicha carretera, necesaria para el servicio de las columnas. Es posible que

las tropas se hayan detenido en Elorrio. No debe olvidarse que, conquistadas las formidables posiciones arrebatadas hoy al enemigo, nada podrá oponerse a la marcha del Ejército nacional mas que la voluntad de Dios. El avance, pues, seguirá acaso vertiginosamente.

En los tres Inchortas habían establecido los rojos grandes defensas. A las condiciones inmejorables de estas cimas para defenderlas, sumaron los bolcheviques unas obras de atrincheramiento, en cuya realización emplearon días y noches en un afán de fortificación que era una obsesión. Miles de sacos terrosos y toneladas de hormigón habían convertido en fantásticas fortalezas aquellos montes en los que habían sido acumulados gran cantidad de hombres, morteros, artillería...

Se pone en labios de Indalecio Prieto, que visitó este sector, la siguiente frase:

—Esto no lo tomaría ni Napoleón con todo su Ejército.

No sabía Indalecio que lo que no tomaría Napoleón lo tomó Mola.

Hoy ha sido uno de esos magníficos días que la Providencia nos viene deparando. El sol ha sido espléndido hasta mediada la tarde en que el bochorno amenazaba degenerar en tempestad. Pero quedó reducida ésta a cuatro gotas.

No había síntomas de operación importante a realizar. Toda la actividad de la aviación se había reducido hasta mediodía a la acción de una docena de trimotores y no más de veinte cazas que volvieron a actuar por la tarde. La artillería tampoco había trabajado con mucha intensidad.

A la una y cuarto comenzaron las baterías a bombardear intensamente uno de los Inchortas, y la infantería inició el movimiento de subida. Era primer objetivo la cima de San Miguel del Monte, altura situada a espaldas del Campazal, que fué briosamente coronada por una bandera de

Falange perteneciente a la columna de García Baliño. Por otro lado avanzó un tabor de Regulares, encontrándose ambas unidades, a las doce y media, en la cumbre.

Pronto los rojos comenzaron a desalojar el primer Inchorta. Desde nuestras posiciones se les veía correr en dirección a Elgueta, haciéndose entonces más intenso el fuego de artillería, con el que era perseguido el enemigo, al tiempo mismo que pasaban a ser blanco los otros dos Inchortas. Nuestro mando, instalado en un observatorio magnífico, señalaba las rectificaciones de tiro. Como consecuencia de estas órdenes, la artillería cambiaba frecuentemente la puntería, originando entre los rojos-separatistas una carrera alocada, sin cuidarse de los que quedaban tendidos en el terreno.

A las dos de la tarde era ocupado el monte Zabaleta, situado entre Campazal y el primer Inchorta. Conquistado éste, a los dieciocho minutos fué conquistado el tercero. El del centro cayó en nuestro poder a las tres menos diez minutos.

Los marxistas creyeron que iban a ser atacados por Vergara y se vieron sorprendidos con la estupenda maniobra envolvente, percatados de la cual, y para no perecer, emprendieron la escandalosa fuga.

Es preciso hacer resaltar que la conquista de toda esta formidable cadena de montañas no nos ha costado bajas apenas. Puedo asegurar que a las dos de la tarde sólo había un combatiente herido en el hospitalillo de Mondragón. Se trata de un voluntario navarro, el casco del cual está agujereado en dos sitios, pero un proyectil sólo le produjo un rasguño en el cuero cabelludo. El otro le causó una herida, no grave. Un comandante allí presente nos decía:

—Demos gracias a Dios por la ayuda que nos está prestando.

Desde media tarde Durango está bajo el fuego de nuestras baterías.



# El acorazado rojo "Jaime I" encalla en la costa Sur al huir de los cruceros nacionales

Con otras unidades rojas estuvo bombardeando Málaga y pacíficos pueblos costeros

A última hora comunicaba la aviación que todos los caminos y carreteras que conducen desde Durango a Bilbao semejan enormes hormigueros de combatientes y de paisanos. Uno y otros formaban un rosario de gente despavorida.

Mientras la columna del centro continuaba su marcha desde Elorrio hacia Durango, la de la izquierda presionaba el flanco del enemigo y la de la derecha avanzaba en forma imponente. Esa fué la maniobra envolvente que determinó la rotura del frente de Elgueta, permitiendo a las tropas coger muchas posiciones del revés.

Las alturas de Ambocho y de Santa Bárbara, que dominan Durango, están en nuestro poder. Cuando el mando rojo se percató de su situación, para evitar un desastre mayor dió la voz de «Sálvese el que pueda». De nada han servido al enemigo sus formidables parapetos de los Inchortas. Por el boquete abierto en el frente rojo, nuestros soldados se precipitan en el campo adversario impetuosamente.

La aviación enemiga tampoco ha tenido a bien comparecer el día de hoy. Nuestros aviones pudieron volar en el cielo azul sin ser importunados, bombardear y llevar al mando las inmejorables informaciones acerca de la marcha de la operación.

Hemos terminado nuestra labor subiendo a una posición abandonada ayer por los rojos, desde la cual hostilizaban la carretera de Salinas a Mondragón. Nuestras fuerzas se hallaban en la parte baja, furiosamente castigadas desde arriba por el enemigo. Los requetés han aguantado a pie firme hasta que ayer recibieron orden de avanzar. La ocupación de tal eminencia de terreno fué cosa de minutos; días atrás los rojos de la cumbre decían a nuestros muchachos: «Cobardes. Pronto os vamos a sacar de ahí para pasar sobre vuestros cadáveres e ir hasta Mondragón.»

Los requetés tenían orden de no contestar. Sólo uno de éstos solía replicar con un «¡miam!» prolongado.

No cumplieron los bolcheviques su amenaza. Fueron los requetés los que salieron a por ellos. El enemigo abandonó sus posiciones y las trincheras construídas en una extensión de medio kilómetro.

El capitán de los requetés felicitó a éstos por su hazaña. He visto a uno de aquéllos que no cuenta más de cuatro años, otro tiene cincuenta y tres y un tercero que pesa ciento cuatro kilos, no obstante lo cual se bate como un bravo.

El capitán les ha dado la noticia del resultado de la magnífica jornada de hoy, prorrumpiendo todos en clamorosas vivas a España, al generalísimo y a sus jefes.

Cuando bajamos a Mondragón, sube el capellán del Tercio de Requetés, que mañana dirá la misa en este magnífico altar de la naturaleza.

De la ocupación de Udala

Vitoria, 24.—Los nacionalistas tomaron anoche el monte de Udala. El Tercio de Requetés, que ya se distinguió en la toma de Urquiola, ha vuel-

to a demostrar su potencialidad combativa.

Para realizar esta operación, el mando dividió el Tercio en dos columnas. Los rojos, creyendo que eran más numerosos nuestros efectivos, manifestaron su nerviosismo disparando sus ametralladoras y morteros desde una distancia que hacía el fuego totalmente ineficaz.

Viendo el progreso de las columnas, los rojos comenzaron a retroceder por la vertiente Norte del Udala. Nuestros hombres esperaban este momento. Las ametralladoras nacionalistas empezaron a batir las vertientes por la que el enemigo se retiraba. A las ocho quedaba cercado el más alto pico del Udala. Un joven requeté colocaba seguidamente la bandera sangre y oro en la cumbre.

Los grandes atrincheramientos rojos

Vitoria, 24.—Los comunistas habían construído a lo largo de las crestas del valle de Aramayona atrincheramientos que hacían recordar la línea de Edimburgo. Bajo cada fortín habían hecho fosos con profundidad de diez metros, en los que se guardaban los milicianos. Alrededor de esos fortines, líneas de trincheras teniendo éstas delante un buen campo de tiro que permitían tirar a ras de tierra, con lo que se explica que la mayoría de nuestros heridos lo estén en las piernas. Las trincheras estaban protegidas por alambradas.

El mando rojo había cuidado de abastecer estas formidables posicio-

nes, bien escogidas y llamadas a jugar un papel más importante que el que han representado.

La importancia de tales defensas dará idea del valor y del coraje derrochado por nuestros hombres.

LA MONTAÑA ES AHORA UNA ESPALDA FIRME DE NUESTRAS FUERZAS

Son dueños ya nuestros soldados de Elorrio, y roto el frente de Elgueta, puede asegurarse que Durango queda virtualmente en poder del ilustre general Mola.

Los accidentes del terreno, hasta ahora aliados de los bolcheviques, fueron vencidos y constituyeron hoy la montaña una espalda firme de los nacionales.

Los milicianos rojos sufrieron el sábado el más duro golpe de la campaña en Vizcaya. Desalojados de los montes y de las fortificaciones por el empuje arrollador de los soldados de Mola, fueron dejando en su huida a la desbandada considerable número de muertos, heridos y prisioneros.

No debemos perder de vista a Eibar, que ha quedado en situación difícil y comprometida en extremo.

ELORRIO TIENE SUS EDIFICIOS INTACTOS

Vitoria, 25 (m.)—Cuando los nacionales entraron en Elorrio no encontraron ni una sola persona, civil o militar. Todos los edificios aparecieron intactos, lo que demuestra que la vi-

lla sufrió pocos efectos de la guerra.

Cerca del pueblo fué encontrado el cadáver de un hombre semidecapitado. Se trata de un militar todavía no identificado.

Es impresionante la desbandada roja y considerable los despojos que abandonan, entre los cuales figuran tres baterías de artillería, sesenta y ocho ametralladoras, fusiles innumerables, municiones, etc., etc.

El número de prisioneros es considerable, siendo conducidos a retaguardia de los nacionales. Es indescriptible el entusiasmo entre las fuerzas del general Mola.

Una mujer mandaba a los rojos en uno de los Inchortas

Vitoria, 25 (m.)—Se confirma que en uno de los montes Inchortas, en el que más resistieron los milicianos, éstos estaban mandados por una mujer extranjera, belga al parecer. Los prisioneros dicen que se trata de una mujer déspota, capaz de ocupar puestos de peligro en los que, al parecer, no es imitada por los demás oficiales bolcheviques.

Contrariamente a la gran actividad de los aviones nacionales, los de los rojos no dieron señales de vida en la jornada de ayer. Lo atribuyen los prisioneros a que los rojos de Bilbao disponen de pocos aparatos que deben estar en todo momento dispuestos para despegar, al objeto de llevar a lugar seguro a los dirigentes que difícilmente podrían huir por vía marítima.

Sevilla, 25 (11 n.)—En su charla de esta noche, el general Queipo de Llano facilitó el siguiente resumen de las operaciones militares en el día de hoy:

En el Norte de Córdoba, sólo ligeros tiroteos y fuego de cañón en el sector del puerto Calatraveño. ¿Han oído ustedes hablar del puerto Calatraveño? Yo creo que sí. Hace más de mes y medio que los rojos, según ellos dicen, avanzan hacia él, y todavía no han llegado.

Por la parte de Granada el enemigo atacó con fuego de cañón la pobre Orjiva. En vista de que no pueden acercarse le cañonean desde lejos para destruirle. Es un cañoneo angelical. En cambio, nuestro bombardeo de Madrid es «verdaderamente criminal».

En la sierra (no pudimos captar el nombre) una columna mandada por el valeroso teniente coronel Rosales ha avanzado cinco kilómetros, venciendo grandes dificultades que presenta el terreno.

En el sector del Norte nuestras fuerzas han continuado el avance, y mantenían hoy su flanco a tres kilómetros y medio de Durango, y no han entrado en esta ciudad por temor a dejar un espacio entre la columna que hubiera de realizar la ocupación y las fuerzas que avanzan por el Norte de Berri. El enemigo concentra todos sus efectivos para defender Eibar, pero nuestros soldados han tomado las alturas de Amorebieta que dominan por el Sur a Eibar, pudiéndose asegurar que esta localidad quedará bien pronto en nuestro poder.

Se han recogido gran cantidad de ametralladoras y fusiles. El número de prisioneros es muy importante.

El recuento del botín no se ha hecho todavía porque el combate ha terminado muy tarde, ya que por la mañana estuvo lloviendo y el avance no pudo iniciarse hasta bien avanzado el día. El enemigo se muestra quebrantadísimo, sobre todo después de haber sido rechazado de Amorebieta. Los efectos de esta nueva victoria no se harán esperar mucho.

## ENCALLA EL ACORAZADO «JAIME I»

Y ahora otra noticia grata para todos los españoles dignos. Es sabido que ayer la escuadra roja, sabiendo que las unidades de nuestra flota estaban un tanto alejadas, se entretuvieron en cañonear pacíficas poblaciones, pequeños pueblos de la costa nacionalista, entre ellos Almuñécar, Nerja. También cañonearon Málaga y Motril. Aquellas pequeñas poblaciones, que poco a poco van reponiéndose de los estragos causados en ellas por los rojos durante su dominación, se han visto nuevamente dañadas por los bolcheviques.

Pero pronto acudieron dos cruceros nacionalistas, ante cuya presencia los buques piratas del Gobierno rojo se dieron a la fuga, mas con tan mala suerte para ellos, que el «Jaime I» quedó encallado en la costa, a setecientos metros de la misma y con la proa mirando hacia tierra.

Nuestros aviadores han observado que en las inmediaciones del acorazado se encuentran un remolcador y dos destroyers rojos. Esperemos a ver qué nos trae el día de mañana acerca de la situación del «Jaime I». Mañana puede haber acontecimientos.

## UN BARCO ROJO LANZA EL «S. O. S.»

Tánger, 25.—El vapor español al servicio de los bolcheviques «Sanchez Escorta» (?) lanzó a las nueve de la mañana un S. O. S. y a continuación comunicó que estaba siendo atacado por los cruceros «Canarias» y «Balears».

No se llegó a saber la posición del navío, pues el S. O. S. fué interferido.

tosos pánico. Y esta ha sido la nueva gloria de hoy.

No ha terminado aún la jornada, porque repito que el avance nuestro, por varios de los sectores, continúa; pero con lo logrado es más que suficiente para que, como ayer y como tantos días, señalemos esta fecha con piedra blanca y sintamos la ufanía de nuestra España, para nuestros generales y nuestro valeroso Ejército.»

Se comenta también en toda Europa el extraordinario poder de la masonería en Inglaterra, que mantiene en su puesto a Mr. Eden después de su gran fracaso en la política exterior inglesa en el asunto de Abisinia y que le permite hoy cometer nuevos errores que han de enajenar a su país consideraciones y prestigio en países que fueron amigos del imperio.

LECTOR: SI ERES COMBATIENTE POR ESPAÑA, NO TIRES ESTE PERIODICO; DALO A LEER A TUS COMPANEROS O LEESELO TU.

## LA NUEVA VICTORIA CONSEGUIDA AYER

Salamanca, 25 (12 n.)—Crónica enviada por «El Tebib Arrumib», leída ante el micrófono de Radio Nacional:

«Seguimos de triunfo en triunfo. Si grande, magnífica fué la jornada de ayer, no le ha ido en zaga la de hoy. Excepto en algunos pequeños lugares, hay que reconocer que el enemigo ofreció hoy menor resistencia.

Este es el fruto del esfuerzo realizado en los días anteriores y es el mejor síntoma de cómo va todo el plan de operaciones que estamos desarrollando en la provincia de Vizcaya.»

Cuando un enemigo no está plena y totalmente desmoralizado, aunque por razones estratégicas o tácticas tenga que batirse en retirada, esto lo ha hecho ordenadamente, por escalones y, sobre todo, ofreciendo reacciones ofensivas, en todo momento oportunas. El enemigo que tenemos enfrente, y sobre todo en el día de hoy, no ha intentado siquiera una de esas reacciones, que son prueba inequívoca de que aún conserva un Ejército su moral, y con ella la necesaria eficiencia para poder, en momento determinado, rehacerse y reaccionar.

Es un enemigo vencido, es un enemigo en plena derrota, que huye y lo hace a la desbandada. Repito que

sólo en algunos puntos se ha atrevido a oponerse a nuestros avances, y esto con tan poca convicción, que dichos intentos han muerto en flor apenas nacidos. Esto es lo esencial, a mi juicio, en la jornada de hoy; pero, aparte de esto, hemos de decir que se han logrado dos triunfos tácticos de tanta importancia como los que se consiguieron ayer: el primero ha sido la ocupación por la primera brigada del importante pueblo de Berriz, interesante por su posición sobre la ruta de Bilbao; pero más aún por ser un verdadero nudo de comunicaciones, todas las cuales han sido cortadas por nuestros soldados. Desde hoy el ferrocarril de la Compañía vascongada San Sebastián-Bilbao-Santander está cortado por las fuerzas nacionales, y con ese ferrocarril ha quedado cortada y ocupada en buen trecho por nosotros la carretera que va de Durango a Eibar y Marquina; es decir, que las dos arterias esenciales que unen Bilbao con Eibar están ya en nuestro poder, y que además la posición de Berriz nos ha acercado a Durango en una distancia de seis kilómetros en sentido Oeste, y como ayer quedamos a cinco de Durango en sentido Sur-Norte, es fácil presumir que la situación de la segunda capital vizcaína es ya tan extremadamente angustiosa, que no deja lugar a dudas sobre el porvenir que le espera. Segunda ventaja, y no de menor cuantía, es la ocupación por la cuarta brigada, con la colaboración de la segunda, del macizo montañoso del Azconebieta. Eibar, la populosa y fabril ciudad, se extiende al pie de uno de los montes de Azconebieta. Ya es sabido que este pueblo de Eibar, encajado entre la montaña nombrada y el río, en realidad lo constituye casi solo una calle larga, muy larga; pero toda ella batida perfectamente por el monte que la domina. No creo que los cibarreses, que son famosos por su arrogancia, porque Eibar fué en todo tiempo una de las sedes principales del socialismo, del comunismo y separatismo, puedan resistir muchas horas en el cajón de la ciudad. Por el pronto, a la hora de enviar este despacho nuestros bravos muchachos empiezan a descender de la montaña sobre la capital de la jactancia rojoseparatista.

Ultimo detalle, por cierto bien elocuente: Nuestra aviación, que tampoco hoy ha tenido el gusto de ver ni un solo aparato rojo en el aire; nuestra aviación, digo, ha faltado hoy a las órdenes recibidas. Eran éstas las de perseguir los núcleos de fugitivos que desde ayer ocupan, como un intenso hormiguero humano, la carretera y los caminos que van de Durango a Bilbao, pero no lo han hecho. Y no lo han hecho porque han sentido una humana e infinita piedad por aquel rebaño de gentes alocadas que corrian a lo largo de las carreteras, entremezcladas gentes inofensivas como mujeres y niños con los restos de las unidades de milicianos que se escudaron magníficamente en su

huida con los no militantes, porque a pesar de todas las infamias que los dirigentes separatistas y rojos nos atribuyen, ellos, los que están guerreando con nuestras tropas, saben ya por experiencia, que no nos anima ningún deseo cruel y bárbaro de revancha por tanto y tanto crimen como ellos han cometido. Y hoy se ha demostrado, repito, ante la conmovedora generosidad de nuestros aviadores, que no han querido ametrallar a los que huían con armas, ante la posibilidad de que el castigo alcanzase a las infelices gentes que corrian hacia Bilbao, poseídas del más espan-

# Gran trascendencia de la jornada en todos los aspectos

## El bloqueo de Bilbao sigue siendo efectivo a pesar de los comentarios de la Prensa y Radio-difusoras inglesas, con respecto a haber sido roto

Lo ocurrido con tres barcos mercantes con bandera inglesa. Una transgresión de las normas internacionales

Salamanca, 24.—La Prensa y las radio-difusoras extranjeras comentan el hecho de haber sido roto el bloqueo del puerto de Bilbao por tres barcos con pabellón inglés, explotándose por algunos esta confusa noticia para sacar como consecuencia la falta de efectividad del bloqueo. La verdad es, por el contrario, que el bloqueo ha venido sosteniéndose con toda efectividad. Lo ocurrido exactamente es lo siguiente: Tres barcos mercantes con bandera inglesa, pero pertenecientes a una sociedad nueva inglesa, constituida en Londres bajo la dirección real del embajador rojo de Valencia y financiada con el oro robado al Banco de España, ha funcionado como persona interpuesta, ya que los armadores ingleses no quieren correr el riesgo que lleva aparejado tráfico tan ilícito. Estos barcos, escoltados por el acorazado inglés «Hood» y por el destructor inglés número 89, pretendieron romper el bloqueo que mantenían en aquel lugar los buques de la escuadra nacional, y a pesar de ser comunicados por el crucero «Almirante Cervera» para que se retiraran por razón del bloqueo que estaba ejerciendo, persistieron en su actitud escudados en el acorazado y destructor citados que, pretextando encontrarse todavía fuera de las aguas jurisdiccionales, estorbaban la acción del «Almirante Cervera», interponiéndose entre él y los tres barcos mercantes para facilitar su entrada en el puerto de Bilbao y su amparo bajo las baterías de la costa.

Manifiestamente lo sucedido implica una flagrante transgresión de las normas más elementales de respeto en las relaciones de las naciones entre sí y un precedente funestísimo que las naciones se apresurarán a registrar, habiendo causado ya, por su gravedad, verdadera sensación en el mundo.

El Gobierno nacional ha formulado

Ginebra.—Parece comprobado que la escandalosa violación de elemen-

†

EL SEÑOR

## DON ALFONSO LOPEZ PEREZ

Falleció cristianamente en San Rafael el día 23 de Abril de 1937 a los 29 años de edad

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de S. S.

R. I. P.

Su desconsolada esposa doña Felisa Martín Vallejo; hijos Julita y Antonio; madre doña Celedonia Pérez (ausente); hermanos doña Julia, don Antonio y doña Felisa (ausentes); madre política doña Petra Vallejo; hermanos políticos don Valentín y doña Julieta (ausentes), don E genio y doña Isabel; tíos, primos y demás familia,

Tienen el sentimiento de participar a sus amistades tan sensible desgracia y les ruegan una oración por el eterno descanso de su alma.

La misa de funeral se celebrará en la parroquia de San Rafael el día 29 del corriente a las nueve de la mañana.

†

Rogad a Dios en caridad por el alma de

LA NIÑA

## Martita García Pérez

Alumna de tercer año del Bachillerato. Jefe del segundo grupo de «flechas» de Segovia. Afiliada a la S. E. U.

Que falleció en Cantalejo el 25 de Abril de 1937 a los 13 años de edad

Habiendo recibido la bendición de Su Santidad

R. I. P.

Sus afligidos padres don Manuel García, teniente de la Guardia civil y doña Natividad Pérez; hermanas Natividad y Gertrudis García; abuelos, tíos, primos y demás familia,

Comunican a sus amistades tan sensible desgracia y les ruegan encomienden su alma a Dios Nuestro Señor, por lo que les quedarán muy agradecidos.



# Nuestras fuerzas, que iniciaron anoche el descenso hacia Eibar, entraron esta mañana en la población

## En las jornadas de ayer y de anteayer se han hecho más de tres mil prisioneros

### Se celebra su primera reunión el generalísimo Franco Junta política de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

Vitoria, 25 (noche).—Después de la brillante jornada de nuestras tropas en el día de hoy, Eibar está amenazada de inminente ocupación por los nacionales.

### Una visita a Elorrio. Para mañana se espera la conquista de Eibar

Vitoria, 25 (noche).—Esta mañana hemos estado en Elorrio, en cuyo sector empezaron a operar desde muy temprano los nacionales.

### La situación precaria de los trabajadores bajo el actual régimen revolucionario

Salamanca, 24.—Los beneficios alcanzados en sus jornadas y sus sueldos por los trabajadores de todas clases, bajo el actual régimen revolucionario, resultan nulos.

### Los héroes del Santuario de Santa María de la Cabeza

La Cruz Roja Internacional les invita a rendirse, pero aquellos se niegan. Andujar.—La misión de la Cruz Roja Internacional en el frente rojo hizo saber ayer a los sitiados del Santuario de Santa María de la Cabeza que tienen la vida salvada y respetado caso de rendirse.

### La situación en diversos frentes

Frente de Madrid, 26 (3 t.).—La artillería nacional ha reanudado el fuego sobre los atrincheramientos del casco de la capital.

### Notas del Gobierno civil

La conferencia de esta noche. Como de costumbre, esta noche, a las diez menos cuarto de la noche, pronunciará su acostumbrada charla ante el micrófono de Radio Segovia el gobernador civil de la provincia, señor Pérez Mirete, quien tratará de los asuntos más importantes desarrollados en la pasada semana.

El gobernador general de Guipúzcoa y de Vizcaya, señor Arellano ha visitado los pueblos liberados de ambas provincias, y con el celo que le caracteriza ha estado organizando los servicios civiles.

Esta noche, cuando regresaba de su viaje, nos hemos entrevistado con él y nos ha dado cuenta de las manifestaciones de júbilo a que ha dado lugar en las dos provincias el Decreto del generalísimo Franco sobre la unificación de las milicias.

En la iglesia de Elorrio no ha podido decirse misa esta mañana a causa de los destrozos que han cometido los bolcheviques en el templo, pero fué oficiada en el atrio, asistiendo cuantas personas quedan en el pueblo y las milicias nacionales.

De la conducta observada por los llamados católicos vascos y sus aliados dará idea al hecho de que de siete sacerdotes que había en Elorrio sólo han quedado dos, y ello porque han permanecido escondidos.

Los prisioneros y desertores del campo enemigo confirman que los milicianos huyen a la desbandada hacia Bilbao, y algunos opinan que no ofrecerán resistencia seria hasta que nuestras tropas lleguen a Galdácano donde han construido importantes líneas de resistencia.

Añaden que reina el caos en las filas bolcheviques y que la disciplina está totalmente quebrantada en ellas.

En las jornadas de ayer y de hoy, la resistencia roja ha sido, en conjunto, escasa. Sólo en algunos puntos ofrecieron tenaz resistencia, pero los marxistas quedaron por eso mismo aniquilados.

Para mañana lunes, a primera hora, se espera que Eibar caiga en poder de los nacionales.

El avance de nuestras tropas es arrasador. Además de Elorrio han sido conquistados, como es sabido, Yerriz y Zaldívar, y están plenamente dominados Ermua y Eibar.

La impresión que causa el avance de los nacionales en este terreno es de asombro. Somos profanos en materia castrense, pero si hemos de decir que el más robusto de los estrategas de café no sería capaz de realizar por carretera llana una jornada como la de nuestras tropas a través de mon-

tañas y después de hacer saltar las fortificaciones bolcheviques. De no verlo, es inconcebible que se haya podido llevar a cabo la conquista de montes como los Inchorta y el Udala sin apenas bajas por nuestra parte y en un mínimo de tiempo.

Las previsiones del mando quedan demostradas con estas observaciones: Hemos visto preparado el aprovisionamiento de los pueblos a medida que vayan siendo conquistados. No se atiende sólo al abastecimiento de víveres, sino que ocurre lo propio con los servicios de sanidad, agua, alumbrado, comunicaciones, etc.

La situación de los nacionales en la tarde de hoy es precursora de inmediatos y favorabilísimos acontecimientos.

El pánico entre los bolcheviques es inmenso. La caída de Durango no se hará esperar muchas horas.

N. DE LA R.—Eibar tiene unos dieciocho mil habitantes. La villa es célebre por sus fábricas de armas y está situada en una cañada, a orillas del río Ega, entre dos montes, uno el Azconobieta, por el que han caído sobre Eibar las fuerzas del general Mola.

Otra de las industrias de Eibar es la de repujado y cincelado de metales, el damasquinado y las incrustaciones de oro y plata sobre acero, en los cuales son maestros los obreros eibarreses.

Parece que, en efecto, los rojos, para evacuar a los numerosos heridos que tuvieron en los últimos ataques, se han servido de tal camino.

Como nuestro Ejército tiene prácticamente cortada la carretera de Valencia en el cruce comprendido entre Vaciadmadrid y Arganda, puesto que se bate perfectamente con fuego de ametralladora y de fusil, parece que los rojos han construido una pista que, arancando de la carretera de Valencia a la altura aproximada de Vallecas, va a buscar la carretera de Loeches, que empalma con la de Valencia entre Arganda y Perales de Tajuña.

La desviación se aparta de nuestra línea algunos kilómetros y sube muy probablemente hasta Camporreal. Así puede deducirse de las afirmaciones de algunos evadidos que fueron sacados de Madrid por la carretera de Valencia y que, sin embargo, no pasaron por Arganda.

Esta desviación, aunque no deja el camino fuera del alcance de nuestros cañones, permite efectuar el tráfico con menos riesgo, porque desde nuestras líneas no es visible la nueva carretera.

Tal es el débil lazo de unión que todavía queda entre Madrid y el restante territorio rojo y así se explica que el aprovisionamiento de la capital esté pasando momentos verdaderamente terribles.

Avila, 25.—Desde la última ofensiva de los rojos ha reinado la mayor calma en todos los frentes, no habiéndose realizado operaciones de algún interés. Apenas algunos bombardeos y ráfagas de ametralladoras en los frentes.

Aprovechando la tregua los comunistas construyeron un ramal paralelo a la carretera de Valencia, a que hace mención la información precedente. Si bien dicho ramal queda fuera del alcance de nuestra artillería,

## El sábado por la tarde salieron de Madrid muchos camiones con personas evacuadas

### Nuestra aviación no hostilizó a la caravana

Frente de Madrid, 25 (3 t.).—La artillería nacional se ha tomado hoy un descanso en los bombardeos que viene realizando sobre los objetivos militares de Madrid.

Ayer, a última hora de la tarde, salieron de Madrid numerosos autos y camiones transportando gente evacuada, sobre cuya caravana no abrieron fuego nuestros aviones.

El nuevo Ayuntamiento. Pide un sacrificio más: el de la evacuación. La falta de víveres

Frente de Madrid, 25.—Ayer se constituyó el nuevo Ayuntamiento madrileño, que ha quedado integrado por seis miembros de la U. G. T.; ocho socialistas; uno de la Juventud unificada; cinco comunistas; uno de Izquierda Republicana; un federal;

dos de Unión Republicana; cinco de la C. N. T.; uno de la F. A. I., y un joven libertario.

Se eligió por unanimidad alcalde presidente al socialista Rafael Enche de la Plata, que anteriormente desempeñó el cargo de presidente de la Comisión gestora provincial de Madrid.

En el acto de la toma de posesión pronunciaron discursos el gobernador civil, Villalta, el director de Seguridad, Carrillo, y el alcalde saliente Cayetano Redondo. Este habló de la actuación de la anterior corporación, que supo sacrificarse haciendo frente a momentos gravísimos, en contraste con otros que en los instantes de peligro se dieron cobardemente a la fuga.

El nuevo alcalde pidió que se enviasen telegramas de gratitud a Rusia y Méjico, por la descarada ayuda que prestan a los «rojos». Dijo que el problema más grave que pesa sobre Madrid es la escasez de víveres, cuestión que habrá de resolver el nuevo Ayuntamiento.

Anoche, por el micrófono de Unión Radio, habló el nuevo alcalde, el cual dijo, entre otras cosas: Tenemos enfrente un problema gravísimo que no podemos resolver por nosotros mismos. Esperamos del Gobierno de Valencia que nos ayude. Me refiero al problema de los víveres, lo que nos obliga a pedir un nuevo sacrificio al vecindario, esto es, buena voluntad para evacuar la población.

Los rojos construyen una nueva pista para utilizar la carretera de Valencia. Nuestra aviación la ha bombardeado

Avila, 24.—Las fuerzas rojas intentan reorganizarse y recibir algún refuerzo de Levante.

Es posible que esto sea factible por la única puerta que tienen todavía a su disposición, aunque seriamente amenazada, una puerta que les permite utilizar la carretera de Valencia

## El Rey de Italia y Emperador de Etiopía inaugura la Gran Feria de Milán

### El pueblo milanés tributa un grandioso recibimiento a S. M.

Milán, 26.—Esta mañana llegó el Rey de Italia y Emperador de Etiopía que acudía para presidir la inauguración de la Gran Feria de Milán. Numeroso gentío acudió a la estación para recibir a Su Majestad y hacerle objeto de nueva demostración de adhesión. El principal aliciente de la visita del Rey es que esta es la primera vez que acude a Milán en su calidad de Emperador de Etiopía.

A recibirle en la estación acudieron algunos ministros, príncipes, autoridades y diplomáticos. Después de permanecer Su Majestad en animada charla con las personalidades que le recibieron, se dirigió al recinto de la Feria, atravesando la ciudad que ofreció un aspecto de inusitada belleza, hallándose engalanada con banderas, plantas y flores. Milán ha hecho objeto de un recibimiento apoteósico a su Soberano, repitiéndose estas demostraciones al llegar a la Feria, a cuyas manifestaciones de alegría sumáronse los numerosos turistas extranjeros que se hallaban en el recinto de aquella.

Su Majestad recorrió los principales pabellones y dependencias de la Exposición, y se detuvo especialmente en el monumental pabellón de la Agricultura que consta de cinco grandes galerías en las que se hallan expuestas las complicadas máquinas agrícolas merced a las cuales se obtiene del suelo italiano tan prodigioso rendimiento.

El Rey Emperador pronunció palabras de elogio y entusiasmo hacia la Exposición que pone de manifiesto el exponente patriótico y es prueba del poderío económico de la gran nación italiana.

A las doce abandonó Su Majestad el recinto de la Feria, dirigiéndose al Palacio Real por la Avenida de Julio César, en cuyo trayecto los milaneses renovaron sus manifestaciones de cariño a su Monarca.

Esta tarde el Rey será objeto de una gran manifestación de entusiasmo por parte de la población, que desfilará ante Palacio.

nuestro mando ordenó a la aviación ella toneladas de poderosos explosivos. Los cazas rojos pretendieron impedirlo, pero nada consiguieron.

## La situación precaria de los trabajadores bajo el actual régimen revolucionario

Salamanca, 24.—Los beneficios alcanzados en sus jornadas y sus sueldos por los trabajadores de todas clases, bajo el actual régimen revolucionario, resultan nulos.

Las tasas son una gran mentira. Se imponen, pero no se cumplen. En circunstancias anormales es imposible evitar, por una mera orden, aunque vaya seguida de graves amenazas, el encarecimiento de los artículos de indispensable consumo.

En casos tales los abusos se cometen siempre, sin que haya medios eficaces, no ya para evitarlos en absoluto, sino tan sólo para ammorarlos.

Lo que afirmamos corroborarlo plenamente los hechos. A la vista de todos hállase la sangrante realidad. Con el producto del trabajo ya no se puede vivir. En Barcelona, quienes no dispongan más de lo que puedan proporcionarse, poniendo en ejercicio sus manos o sus cerebros, han de vivir en una situación de penuria, rayana en el hambre.

Las mujeres de condición modesta pasan apuros mil para atender a las más apremiantes necesidades de los suyos. Ni haciendo los mayores equilibrios pueden conseguir que sus hijos queden suficientemente alimentados y de ahí esas manifestaciones de protesta, recientemente realizadas en nuestras calles por el proletariado femenino, ya harto de soportar la iniquidad que representa, para quienes trabajan, el no poder vivir.

Jamás, como en el caso presente, estuvo justificado un movimiento de indignada protesta. Si a los nueve meses de producirse una revolución de tipo social ya se ven las mujeres humildes recorrer la ciudad en protesta y en subversión, en demanda del más primordial de todos los derechos, el derecho a la vida para ellas y para sus hijos, ¿qué concepto podrá formarse de los elementos dirigentes del nuevo orden revolucionario? Se impone que políticos y obreristas teoricien menos y cuiden algo más que hasta aquí de la suerte del pueblo.

El primero es vivir y el pueblo, ahito ya de rimbombantes discursos, repletos de parrafadas líricas, pide por boca de las mujeres, que son las que más sufren las consecuencias de

la actual penuria, el inmediato abaratamiento de los artículos de primera necesidad.

Y ahí termina el artículo de «El Diluvio», de Barcelona.

Si lo que se dice en él es definitivo, probablemente lo que no se dice es más definitivo todavía. Protestas, motines, rebeldías del pueblo, porque el pueblo sufre. El pueblo no come y al pueblo no se le atiende. Esto hacen con el pueblo los que pretenden hablar en nombre de él, como pretexto para llevarle al más cruel de los sacrificios.

Los héroes del Santuario de Santa María de la Cabeza. La Cruz Roja Internacional les invita a rendirse, pero aquellos se niegan.

Andujar.—La misión de la Cruz Roja Internacional en el frente rojo hizo saber ayer a los sitiados del Santuario de Santa María de la Cabeza que tienen la vida salvada y respetado caso de rendirse.

Los heroicos defensores contestaron que no tienen autorización para tomar tal decisión.

La misión de la Cruz Roja comunicaba seguidamente a Ginebra el resultado negativo de su intervención.

La situación en diversos frentes. Frente de Madrid, 26 (3 t.).—La artillería nacional ha reanudado el fuego sobre los atrincheramientos del casco de la capital.

En los diferentes sectores de este frente el día de ayer transcurrió con tranquilidad. Sólo en Aravaca, por las proximidades del Cerro del Aguila, se advirtió alguna actividad del enemigo que quedó contrarrestada en breve por nuestras fuerzas.

En el frente de Aragón el enemigo apenas dió señales de vida en el sector de Teruel, donde en días anteriores sufrió numerosas bajas.

En otros sectores, fuego intenso de mortero y de ametralladora, sin consecuencias por nuestra parte.

**JOSE BRAVO**  
de Madrid  
Jefe del Equipo Quirúrgico Militar  
Consulta de Cirugía  
Jueves y sábados, de once a doce  
Plaza de España, 10. Sepúlveda

**ESTABLECE EL SALUDO NACIONAL**  
con el brazo en alto y la mano abierta y extendida, formando con la vertical del cuerpo un ángulo de cuarenta y cinco grados

24 (11 n.).—El «Boletín del Estado» publica en su número siguiente Decreto: Los albores del movimiento nacional cuando los patriotas perseguían víctimas de los enemigos de España, el cortejo de los mártires precedía precurosamente con el brazo en alto en señal de homenaje. Española adoptó como símbolo que era exponente del sentido y al producirse la gesta se repetían aquellas demostraciones de disciplina y de justicia que conducen al engrandecimiento de la Patria.

En el Estado aquella la savia de sus aspiraciones, que constituye en las costumbres de los pueblos el testimonio



## Se siguen recibiendo numerosísimos telegramas de adhesión al generalísimo Franco, por el decreto de unificación de las milicias

Son muchos los que firman Falange y Requetés unidos. Envía uno el Consejo general de Cámaras de Comercio, Industria y Navegación. Dos despachos del duque de Medinaceli y de don Víctor de la Serna. Los remitidos desde las repúblicas americanas

No se recuerda nunca un mayor número de comunicados telegráficos como los que llenan las dependencias y Secretarías de relaciones con el Cuartel general. La labor impropia del informador ya se hace absolutamente imposible. Habrá que cejar ya en este empeño de querer registrar tantas y tantas adhesiones, en las que se promete adhesión, obediencia y fidelidad al generalísimo.

Los que hace más de nueve meses creían que España estaba muerta y con amenaza de caer en la más grande abyección, ahora advertirán que la voluntad de un hombre providencial, que se lanza a la magna empresa de salvar a España, que adivina con previsión, verdaderamente política, el apoyo incondicional que le había de prestar el pueblo y que afianzado en la adhesión de todos los españoles que en esta hora suprema han hecho el milagro de que no exista en la España liberada más que espíritu de vanguardia; esa voluntad inquebrantable del caudillo hará que muy pronto se abran para nuestra Patria las puertas de la victoria. Al revolver en las montañas de telegramas, se recogen, repetidas veces, despachos de capitales y pueblos liberados, lo que indica, de una manera clara y patente, la satisfacción y gratitud que embarga a los habitantes de las zonas redimidas.

Málaga, Badajoz, Mérida, Toledo, Talavera de la Reina, Irún, San Sebastián, Oviedo y los pueblos de estas provincias, se han desbordado en transmitir felicitaciones al caudillo, por su discurso y Decreto de unificación. Al considerar este contenido que nos invade, uno no puede menos de pensar en nuestros hermanos que viven sojuzgados en la zona roja por agentes traidores, a las órdenes de Moscú. La bella oración pronunciada por el general Franco y que, según informes, ha sido oída en la otra España, habrá sonado a nuncio de campanas de resurrección. La unidad de mandada por el caudillo estamos seguros que ha encontrado resonancias, no sólo en nuestra España, sino también en los corazones de los que, estando muy unidos con nosotros, en pensamiento y en espíritu, todavía no pueden venir a sumarse a la santa

cruzada de la reconquista de España. «Avila.—Se ha celebrado una imponente manifestación que recorrió las calles con extraordinario júbilo.» También se celebraron manifestaciones en Archidona, Encinasola, Cintruénigo, Gaucín, Burgo de Osma, Sanlúcar la Mayor Montilla, etc. En Málaga verificóse una imponente manifestación del partido rural en la que se hizo patente el patriotismo y acatamiento al Decreto de unificación.

Continúan llegando, a centenares, telegramas del frente, del sector de Oviedo y, por mediación del general Martín Alonso, llegan a Su Excelencia felicitaciones de la Falange de Asturias. Asimismo, de pronto, aparece en nuestras manos un telegrama de un destacamento de requetés de Valcarlos que, además de felicitar al caudillo, dan el grito de ¡Viva España! El capellán de una compañía del sector de Barruelo, también concreta su felicitación, inquebrantable voluntad de defender a la España inmortal y continuar luchando por España.

Los requetés de Nuestra Señora de Roncesvalles, en vna su profunda adhesión y acatan, como buenos carlistas, con entusiasmo, el Decreto de unificación de las milicias. Y, finalmente, tropezamos con un simpático telegrama de un Hospital de Valmado, en el que los oficiales y soldados heridos suman sus felicitaciones a las muchas recibidas por el caudillo.

Son numerosísimos los telegramas recibidos de Sindicatos obreros. Entresacamos algunos.

«Coruña.—Miles obreros afectos esta Delegación provincial, expresan alegría, unión hermanos Requeté. ¡Arriba España! ¡Viva España!—Delegado provincial nacional-sindicalista.»

«Teruel.—Central Obrera Nacional-Sindicalista Teruel celebra publicación Decreto 255 y ratifica a V. E. su inquebrantable adhesión. ¡Arriba España.—El delegado nacional, Juan Navarro.»

Seguendo telegramas de Sindicatos Católicos Femeninos, como el de Vi-

toria, Sindicatos profesionales obreros de León y Vitoria y otros de las demás provincias de la zona liberada, de entidades y corporaciones, Colegios de Médicos y Abogados, etc. Se ha recibido del Consejo Superior de las Cámaras Oficiales de Comercio, Industria y Navegación, de la Diputación de Alava, de la Asociación de la Prensa de La Coruña, Colegio de Abogados de Palencia y Granada, del Instituto de Segunda Enseñanza de Burgos, del director de la Normal del Magisterio de Granada, del presidente del Colegio de Odontólogos de Málaga, del Claustro de la Escuela Normal de La Laguna, de los médicos titulares de la provincia de Cáceres, de numerosos Ayuntamientos, etc.

De entre los partes recibidos de Corporaciones y autoridades religiosas, copiamos, al azar, el siguiente: «Málaga.—Efusivamente felicito vuestro cristianísimo, españolísimo Decreto unificación milicias.—Obispo.»

Numerosos diarios de provincias continúan enviando adhesión telegráfica. A las ya recibidas hay que añadir «El Diario de Avila», «El Telegrama del Rif», «La Voz de España», de San Sebastián.

De Falange Española y de los Requetés se siguen recibiendo un infinito número de adhesiones. Las últimamente llegadas son de Falange Española de Benaosanjo, de Falange de Olmedo, de Tradicionalistas de Tarazona, de Falange de Villarquemado, de Falange de Casillas, de Coria, de la Junta Carlista de Guerra de Baleares, de Falange de Albarracín, de Falange de Tenerife, de Falange de Hervas, de las J. O. N-S. de Valverde del Fresno, de Falange de Toros, de la Junta Tradicionalista de Areso, de Falange de Robledillo y de Trujillo, de las J. O. N-S de Carcar, de Requetés y «Margaritas» y «Pelayos» de Andosilla, de Tradicionalistas de Fontiveros, de Falange de Palma de Mallorca.

En muchos telegramas aparece, en una coincidencia curiosa, al término, la promesa de fidelidad. Son muchos

los que firman ya Falange y Requetés unidos, como en Los Palacios, Arnedo, Oyarzun, Lalín y Aracena.

De las demás organizaciones nacional y milicias, citaremos Acción Popular de Lalín, Acción Popular de Málaga, Renovación Española de Huelva y delegado de Guerra de Renovación Española de Castilla la Vieja.

«Flechas» y «Pelayos» aportan también sus entusiásticas adhesiones, como la del delegado provincial de «Flechas» de Teruel y «Flechas» de Begonte, de Lugo.

La Falange Femenina envía también su felicitación al caudillo y, del mismo modo, otras Asociaciones, como Acción Ciudadana Femenina y Taller Patriótico del Puerto de la Cruz.

Entre las últimas adhesiones recibidas de aristócratas, escritores, periodistas, etc., entresacamos una del duque de Medinaceli y otra de Víctor de la Serna. La del primero dice así: «Una vez más tiene el honor de reiterar a V. E. su inquebrantable adhesión, Duque de Medinaceli.»

La del segundo está concebida en estos términos: «Mi testimonio inquebrantable y bien probada lealtad al nacer nuevo Estado, tal como yo trabajé porque fuese, pido a Dios ilumine el juicio y fortaleza, la mano del caudillo para la victoria final, la gloria de España y el establecimiento de nuestra doctrina. ¡Arriba España.—Víctor de la Serna.»

«San Sebastián.—La Comisión Carlista de Cataluña, que ha fijado su sede en esta capital, ante el Decreto de unificación, por medio de su delegación expresa la incondicional adhesión de los refugiados catalanes y el decidido propósito de seguir colaborando con máximo entusiasmo en el movimiento salvador de España.—Firma Roger, presidente.»

De las Repúblicas americanas continúan llegando innumerables cablegramas, de los cuales nos complacemos en destacar, por lo expresivos, los que van a continuación:

«Santiago de Chile.—Como jefe Falange de Chile, en la unificación de las fuerzas nacionales reitero V. E. nuestra más cordial y fervorosa adhesión.—Firma el jefe territorial Lojendio.»

«Bahía Blanca.—La Jefatura provincial de Bahía Blanca felicita vuestro Decreto unificación juveniles españolas, y saludale entusiásticamente con su ¡Arriba España! Firma More San Juan.»

«Argentina.—Un grupo de españoles enviamos felicitación por acertado y ansiado Decreto unificación.»

Lea usted EL ADELANTADO

## «La Ciudad y los Campos»

Nuestro querido colega «La Ciudad y los Campos», patrióticamente, con el dulce dolor de un honroso sacrificio, publicó, en su número del último sábado, un admirable artículo declarando terminada su misión periodística.

Acción Popular, para servir disposiciones del generalísimo, suspende el ejercicio de las plumas valientes que, durante siete años, dieron lustre a la Prensa segoviana, y se hicieron admirar en tantas provincias, cuantas fueron las que tuvieron relación con «La Ciudad y los Campos».

Por disposición del generalísimo, quedan extinguidos los partidos políticos; y, desde el mismo instante, aquellas plumas tan diestramente utilizadas, han rendido total sumisión al Jefe del Estado, tal y como el señor Gil Robles lo expresa en carta, modelo de sabiduría, patriotismo y obediencia, que constituye una enseñanza para cuantos ciudadanos tienen el alma puesta en la resurrección de España.

Bajo el signo de Franco han de despertar muchas conciencias oscuras por el error, y no será olvidada el esfuerzo que para iluminarlas han puesto en la Prensa quienes hasta ayer escribieron correctamente «La Ciudad y los Campos». Su recuerdo nos acompañará, y, con él, nuestra admiración y todo nuestro afecto.

## Notas necrológicas

Ayer falleció en esta ciudad don Ricardo Martín Gómez, industrial importante, que siempre fué muy estimado en Segovia.

Era el señor Martín ciudadano ejemplar y miembro de esta Cámara de la Industria y del Comercio, de cuya directiva formaba parte. Su criterio en materias comerciales era muy atendido por sus compañeros, y su ejemplaridad le hizo acreedor a la estimación pública.

El acto del sepelio fué presidido por el presidente de la Cámara del Comercio y de la Industria, señor Cano de Rueda, y por los hijos políticos y hermano del finado.

Descanse en paz el señor Martín y reciba su familia la expresión de nuestro sentimiento.

—Confortado con los auxilios espirituales, falleció el sábado, en San Rafael, el señor don Alfonso López Pérez que contaba allí con muchas simpatías y amistades, habiendo sido su muerte muy sentida, como lo prueban los numerosos testimonios de pésame que en estos aflitivos instantes reciben sus afligidos esposas, hijos, hermanos y demás familia.

A estas exteriorizaciones de honda

condolencia, unimos la nuestra sincera, deseando a los desconocidos del finado mucha resistencia para soportar la desgracia que le ha de sufrir.

—También ha entregado su alma a Dios, en Cantalejo, la niña de diez años de edad Martita García Pineda, alumna del tercer año del Bachillerato. Esta irreparable pérdida ha causado en dicha ciudad unánime sentimiento de duelo, pues la niña finada, por carácter angelical, era muy querida por todo el vecindario.

Acompañamos en su intenso dolor a los atribulados padres de la fallecida, el teniente de la Guardia civil don Manuel García y don Antonio Pérez, así como a sus hermanos, abuelos, tíos y demás parientes próximos.

La conducción del cadáver al cementerio se verificó ayer, concurriendo al fúnebre acto todo el pueblo, autoridades y afiliados a Falange Española.

## Anuncios breves

Se arriendan pastos en el caserío de «Acedos» para 1.000 cabezas lanarinas, en dicho caserío.

Vendo 400 reses lanaras merinas se arriendan; también se arriendan por ganado mular. Tratar, en Sastre Burgo, en Jemenuño.

Véndese máquina «Singer» nueva, José Camarero primerio.

Pepitas de melón y sandía, de gran calidad, Almacén de Fidel Benavides, calle Miguel Iscar, número 2, Valladolid.

Vendo o cambio vaca suiza con leche del tercer parto, buena maño, por chotos de reses. Para tratar, Mariano Arteaga, el herrero, Panadillo.

Ama de cría viuda, de veintidós años, se ofrece para casa. Dirigirse Celestina Cobas, número Mayor.

Se vende una yegua, cuatro años, con cría. Para tratar, Agustín García, El Espinar.

Se arriendan pastos de verano y invierno para ovejas, en los caseríos de Rueda, el Nuevo y Badanas. Tratar, con los cargados de las fincas.

Vendo dos vacas suizas, recién paridas del tercer parto. Para tratar, Nicéforo Palomo, en Martín Miguel.

Alquilo cuarto amueblado o desahogado, tres huéspedes. Razón de Administración.

Vendo vaca suiza, primer parto, buena maño, producción de leche. Cambio por chotos de reses. Enrique Marugán, Juarros de Alameda.

Se necesita mecánico. En La Serrana, Segovia.



El señor

# DON RICARDO MARTÍN GÓMEZ

Del comercio de esta capital

Ha fallecido en Segovia el día 25 de Abril de 1937

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

R. I. P.

Sus desconsoladas hijas doña Benedicta y doña Margarita Martín Borregón; nieto Paquito Rodríguez Martín; hijos políticos don Benjamín Sánchez Herrero y don Francisco Rodríguez Guerrero; hermano don Juan; hermanos políticos doña Juliana Moreno, don Miguel, don Ricardo, doña Agustina y don Isaías Borregón Gozalo, doña Tomasa Garcisánchez, doña Eleuteria Rincón y doña Petra Sebastián; sobrinos, primos y demás parientes,

Participan a sus amistades tan irreparable desgracia y les ruegan asistan al funeral que, por el eterno descanso de su alma, se celebrará mañana, día 27, a las diez, en la iglesia de la Santísima Trinidad, por lo que les quedarán agradecidos.